

DIARIO DE

DEL JUEVES

DICIEMBRE



SANTIAGO

22 DE

DE 1808.

*Amsterdam 2 de Noviembre.*

La abertura de la sesion del Cuerpo Legislativo se hizo el viernes ultimo con las ceremonias de estilo: Mr. Angeis, presidente interino, dirigió al Rey un discurso, al qual dió una respuesta muy larga, diciendo entre otras cosas: que los empeños contrahidos con la Francia le obligaban á tener listo un ejército de 50000 hombres: que el sistema político de la Holanda no podia ser otro que el de la Francia; pero que sin embargo nuestras leyes y costumbres serian mantenidas y respetadas &c. El Rey confesó que habia 70 millones de deficit en el producto de los impuestos en los últimos años; y para llenarlo ha dicho que contaba con un fondo de amortizacion; con la adopcion desde primero de Enero de 1810 de un nuevo sistema de rentas adoptado para tiempo de guerra como para el de paz, y con un pequeño empréstito.

Esto desmiente la gran promesa del Establecedor del nuevo sistema de rentas, monumento del poder y de la grandeza de la Francia. Por este sistema, dice Napoleon á los Miembros del Cuerpo legislativo, jamas nos veremos forzados á recurrir á estos ruinosos expedientes de papel moneda, de empréstitos, y cobros anticipados de rentas, aun quando se forme una nueva coalicion. El deficit de Holanda nos hace conocer la mayor evidencia que los sistemas de rentas, legislación, comercio, agricultura, ciencias &c. en el actual gobierno de Francia, no. son mas que fanfarronada.

Oviedo 14 de Diciembre.

Nuestro General de la Reserva, con fecha del 9 avisa desde Llanes al General interino de esta Provincia, que acaba de llegar á esta Villa, despues de haber reconocido los puntos que deben cubrir la derecha del ejército de su mando: que ha dado las órdenes mas activas para ocupar el de Arenas de Cabrales, por reunirse en él todas las avenidas de Lotes, y guardar una íntima relacion de defensa con Colombres: que ha dispuesto que el Coronel Galdiano, que debe cubrir á Arenas, haga lo propio, en quanto le sea posible, con los puntos de Ventaniella y Beza; pues que el de Tarna se halla defendido, segun se le ha informado.

Con la misma fecha comunica á dicho Señor el parte que acababa de recibir del Coronel de Covadonga desde el punto de Colombres; en que le participa lo ocurrido en la tarde del dia anterior. Habia dispuesto en élla apoderarse de quatro barcas que tenia el enemigo en la orilla opuesta del rio, á fin de quitarle este arbitrio de sorprehender y robar por aquellos lugares. A este efecto dispuso un cañon de á 12 para metralla, y otro de 4 para bala, á fin de amparar con sus tiros la tropa que habia de ir á esta empresa. Baxó á executarla con su Sargento Mayor y 15 hombres del mismo Regimiento, y muy luego se presentaron los enemigos en número como de 50 hombres desfilando por la cuesta hacia la avanzada que tienen á la falda de la Sierra. El fuego de los dos cañones los dispersó y anuyentó en breve tiempo matando 5 de ellos. Luego que dicho Sargento Mayor y su tropa llegaron á la orilla del rio, le vadearon dos soldados y traxeron una de las 4 barcas, en la que dicho Sargento Mayor con los restantes entró con la mayor intrepidez, y pasó á la otra orilla á pesar del vivo fuego que le hicieron algunos enemigos que se habian vuelto á reunir. Dispersolos en breve tiempo este valero oficial; y no solamente se apoderó de las tres barcas restantes, sino que traxo en ellas algunos víveres y otros efectos que halló en una venta, que ocupaban los enemigos en aquella orilla del rio.

Salamanca 14 de Diciembre.

Ayer salió de esta Ciudad el General en Jefe Ingles M. Juan Moore con toda su Plana mayor para Toro; de aqui pasará á Valladolid, acaso para unirse con las demas tropas Inglesas que estaban en Astorga. Todas las que habia en esta tomaron el mismo camino.

Quanto sabemos de la Corte, es que los Madrileños aun se defienden, y en el hecho de que los Ingleses siguieron otra ruta muy diversa de la de Madrid, es de creer que los habitantes de ésta no necesitan socorros, ni se hallan muy apurados.

Lugo 18 de Diciembre.

Un posta que llegó ayer á ésta con pliegos para un General Ingles que aun permanecía aqui, asegura que no obstante hallarse Madrid sitiado por un numeroso ejército enemigo, los Madrileños, auxiliados por 300 hombres de tropas de linea que se hallan dentro de la Corte, se defienden como los Zaragozanos, de modo que ó no ha de quedar un habitante, ó los Franceses han de ser completamente arrollados. Las disposiciones son para resistir al enemigo muchisimo tiempo: cada casa de Madrid es una fortaleza; en fin cada palmo de terreno que pudieran ganar los Franceses, sería á costa de centenares de muertos.

Dicen que el ejército del Marques de la Romana salió ya de Leon, y q̄ se dirige segun unos á Burgos, y segun otros á Madrid, lo que parece mas probable. La Provincia de Leon suministró á nuestro ejército 1200 vestuarios. = Los batallones de Aragón y Mallorca que salieran de aqui para la Fonsagrada se restituyeron á ésta ayer, y hoy salieron con destino á Astorga.

Los Ingleses se hallan ya unos en Rioseco, y otros en Benavente, los que se reunirán quizá con los de Salamanca.

*Continúan las observaciones del Apéndice.*

Pero aquella rabia y encarnizamiento contra la mayor parte de los Reyes precedentes? El language republicano de la rebelión francesa no respetaba á ninguno. El Sr. Quintana res-

peta una parte, luego está muy distante del republicanismo fiero que el delator le imputa. Como crítico discreto y des-  
 preocupado habla de los Reyes, y los pinta en las poesias  
 patrióticas con los coloridos y sombras con que grandes  
 Historiadores y pinceles los retrataron: entre las flores que  
 amenizan su dibujo, no aparece otro aspíd que la verdad,  
 siempre odiosa á los espiritas farisáicos. Lexo de ser per-  
 nicioso, es utilísimo presentar estos quadros á los ojos del  
 público y de los mismos Reyes, para que visto el concepto  
 y justicia que les hace la posteridad, refrenen y nivelen  
 sus acciones. No en vano presenta el Espíritu Santo en sus  
 Escrituras los retratos de los Reyes buenos, mejores y mali-  
 simos, y las tiranias que acompañaban regularmente aquel  
 Gobierno Regio, no las pone en perspectiva clarísima el pin-  
 cel Divino? Al mismo intento dirigió el Sr. Quintana los  
 bellos rasgos de su pluma patriótica en las delatadas poe-  
 sias: los ojos lince y des preocupados lo perciben á primera  
 vista; los topos nunca verán mas que tinieblas en la luz  
 del mediodia. Y al fin el poeta pintó con hermosos versos  
 el carácter respectivo, amable y odioso, segun la opinion,  
 sea ó no la mas valida. ¿Quiere Vmd. Sr. delator que el  
 estro poético se sugete á la rutina histórica? Corrase de igno-  
 minia en salir al público con delaciones y reparos tan in-  
 sulfos; si tiene prurito de morder, apaciente su mordacidad  
 en zaherir á los traidores y cobardes: enfurezcase contra los  
 enemigos de la patria; alce el grito, y ensangrienta su sa-  
 ña en Napoleon y sus alevosias. Sea éste el objeto unico  
 de nuestro odio y venganza: por grande que sea su acri-  
 monia y fiereza, aunque la emplee toda, jamas llegará á  
 inspirar en los animos la que pide esta guerra en que se  
 trata de la independencia nacional y personal. La otra que  
 dice Vmd. de *las maximas* ya mil veces combatidas y pros-  
 critas, nada nos interesa al presente: los estragos que han  
 hecho, ya no podemos remediarlos; pero evitárenos los efectos  
 funestos en nuestra patria, si con la persuasion, constancia  
 y valor llegamos á sacudir las cadenas del sacrilego y atroz  
 tirano, que se alimenta con la sangre y desgracias de los  
 pueblos subyugados. = *Vade in pace, et nolle amplius peccare.*